
  
Rotekreuzstr. 25 • 30627 Hannover 
Protokoll Jahreshauptversammlung 2019 

                                    Hannover, den 26.04.2019 

	
	

 
Beginn: 19.00 Uhr / Ende: 20.45 Uhr 
Ort: Saal des Vereinsheims, Rotekreuzstraße 25 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Geschäftszimmer. Die Auszählung der 
Teilnehmerlisten ergibt 41 stimmberechtigte, anwesende Mitglieder. 
Protokoll: Britta Rust, Schriftführerin 
 
Top 1 
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der 1. Vorsitzende, Arne Borstelmann, begrüßt die anwesenden Mitglieder, Trainer, 
Abteilungsleiter, den Ehrenvorsitzenden, Ehrenrat und die Mitglieder des Vorstands 
sowie Gäste und bedankt sich für ihr Kommen und dem Interesse am Verein.  
 
Er stellt fest, dass die Einladung rechtzeitig mit dem MTV Echo II. 2018 im Dezember 
2018 an die stimmberechtigten Mitglieder versandt wurde; sie erfolgte somit fristgerecht 
und die Versammlung ist entsprechend der Vereinssatzung beschlussfähig. Des 
Weiteren wurde der Termin vorab auf der Homepage sowie in der Presse angekündigt. 
 
Im Anschluss daran weist der 1. Vorsitzende auf die ausliegenden Teilnehmerlisten hin, 
mit der Bitte um Eintragung. 
 
Top 2 
Beschluss der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.      
 
Top 3 
Gedenken an verstorbene Mitglieder 
 
Im Jahr 2018 sowie 2019 verstarben unsere langjährigen Vereinsmitglieder: Hedwig 
Romainczyk, Elinor Kämpfer, Cornelia Struckmeyer, Helga Simmen und Martin Streit.  
Der Verein wird ihnen stets ein ehrendes Andenken bewahren. Zum Gedenken an die 
Verstorbenen bittet der 1. Vorsitzende die Versammlung sich zu erheben. 
 
Top 4  
Ehrungen 
 
Durch den 1. Vorsitzenden und die zweite Vorsitzende wurden die folgenden Ehrungen 
vorgenommen: 
  
40 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Kohlstedt, Wolf-Dietmar  01.07.1979; TS und TE, Ehrenvorsitzender 
Szesny, Holger   01.03.1979; ex. BA und TE 
Reiche, Eberhard  01.03.1979; TU 
Höfert, Jürgen   01.03.1979; TE 
 
25 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Argow, Kerstin  01.05.1999; TU 
Quellmann, Karin 01.05.1993; TU 
Quellmann, Wolfgang 01.05.1993; TE 
Grünjes, Holger  01.05.1999; TE 
Pitt, Andreas  01.01.1994; BA 
Rust, Ursula  01.03.1994; TU und BO 
Doering, Heinz  01.04.1997; TE 



Den nicht anwesenden Jubilaren/innen wird die Ehrung zugestellt bzw. in anderem 
Rahmen nachgeholt. 
 
Heinz Kühler Gedächtnisurkunde 
 
Die Heinz Kühler Gedächtnisurkunde wird in diesem Jahr an Horst Merkel überreicht. 
Hiermit möchte der MTV sein Wirken als 1. Vorsitzenden sowie danach als Sportwart 
würdigen. Der MTV bedauert sein Ausscheiden als Sportwart, hofft aber bei Fragen auf 
seine Unterstützung zählen zu dürfen. A. Borstelmann überreicht hierzu die 
entsprechende Urkunde. 
 
Des Weiteren wird in diesem Rahmen auf Beschluss der letzten 
Jahreshauptversammlung die Ehrenmitgliedschaft an Wilfried Menke verliehen. Hierzu 
erhält dieser aus den Händen des 1. Vorsitzenden die entsprechende Urkunde. 
 
Top 5 
Genehmigung des Protokolls der Jahreshauptversammlung vom 20.04.2018 
(veröffentlicht auf der Homepage des MTV am 24.10.2018 und ab 23.10.2018 
einzusehen im Geschäftszimmer) 
 
Das Protokoll der Jahreshauptversammlung 2018 wurde am 24.10.2018  auf der MTV 
Homepage veröffentlicht und war ab diesem Termin auch im Geschäftszimmer 
einzusehen.  A. Borstelmann fragt,  ob  es  zu  dem  Protokoll  Änderungswünsche gibt. 
Dies ist nicht der Fall. Das Protokoll wird zur Abstimmung gestellt.  
 
Das Protokoll wird mit 41 Ja-Stimmen, bei keinen Enthaltungen und keinen Nein-
Stimmen von der Versammlung genehmigt.  
 
Top 6 
Bericht des Vorstands und der Abteilungen 
 
Vor seinem Bericht bittet der 1. Vorsitzende darum, Fragen erst im Anschluss zustellen. 
Der 1. Vorsitzende gibt eine kurze Vorstellung von dem Geschehen in den Abteilungen 
im vergangenen Jahr und erläutert aktuelle Entwicklungen.  
 
Der Verein freut sich über 1455 Mitglieder (Stand April 2019) sowie diverse 
Teilnehmer/innen aus dem Gesundheitssport. 
 
Der 1. Vorsitzende verdeutlicht, dass wir mehr sind als nur ein Dienstleister, der ein 
Sportangebot anbietet, sondern dass wir sehr viel mehr tun. Die Mitgliederentwicklung ist 
im Allgemeinen positiv zu bewerten, da wir unsere Zahlen in den letzten Jahren 
annährend konstant halten können. Im Gegensatz zu anderen Vereinen in Hannover, die 
mit Mitgliederschwund zu kämpfen haben. Diese Tatsache spricht für unser Angebot und 
auch für die Trainer, die sehr gute Arbeit leisten. 
 
In diesem Jahr möchte der 1. Vorsitzende nicht alle Abteilungen einzeln aufzählen, 
sondern gibt einen allgemeinen Überblick und nennt einige Schwerpunkte. In allen 
Abteilungen wurde und wird gute Arbeit geleistet.  
 
Boule: hier musste der Ehrenrat angerufen werden, da es hier zu starken persönlichen 
Differenzen gekommen war, die auf persönlicher Ebene nicht zu lösen waren / hier geht 
der Dank an C. Koch und H. Merkel, die ein Treffen organisiert haben, um den Fortgang 
der Abteilung zu planen  
 
Fußball: hier gibt es jetzt eine Damenmannschaft, die auch am Ligabetrieb teilnehmen 
wird  
 
Gesundheitssport:  das Angebot konnte erweitert, welches aber weiterhin sehr gut 
angenommen wird / jedoch ist hierzu ein hoher Verwaltungsaufwand im 
Geschäftszimmer sowie durch I. Ruth und J. Panning notwendig 
 
 
 



Gesamtvorstand: 
 
Wie schon in den vergangenen Jahr hat der Verein an verschiedenen Termin in und 
außerhalb des Stadtteils teilgenommen; z. B. Sportgala der NP / Schützenfest in Groß-
Buchholz / Jugendsportnetzwerk / verschiedene Neujahrsempfänge / Stadtteilgespräch, 
etc. Es ist wichtig Präsenz zu zeigen, denn dadurch werden wir wahrgenommen, man 
bringt sich in Erinnerung und es können Kontakte geknüpft werden.  
 
Arne Borstelmann selbst ist weiterhin im SSB tätig und vertritt dort die Interessen des 
Vereins und natürlich auch anderer hannoverscher Sportvereine. Ihm ist es wichtig, dass 
sich die Vereine mehr vernetzen und nicht gegeneinander arbeiten. Im Turnkreis 
Hannover wurde A. Borstelmann zu deren Vorsitzen gewählt und ist nun dort auch mit 
tätig, so dass auch dort über den Verein Dinge bewegt werden können. Durch die 
Mitgliedschaft im Sportausschuss der Stadt Hannover können wir auch hier ggf. Einfluss 
nehmen. A. Borstelmann berichtet aus der Arbeit dort.  
 
Kurz erläutert der 1. Vorsitzende das Projekt: Kunststoffrasen und was hierzu alles zu tun 
war / wäre. Hierzu hatten wir und beworben, um den derzeitigen Ascheplatz 
umzugestalten. Leider haben wir bisher keinen Zuschlag erhalten.  
 
Kurz wird die sportliche Entwicklung in Hannover erläutert. Manche Projekte dauern 
etwas länger, doch nun wurde Geld in den Haushalt für die Bezirkssportanlage 
eingestellt. Es ist abzuwarten, was hier passiert, denn schließlich haben schon mehrere 
Begehungen stattgefunden, jedoch ohne tatsächliche Konsequenzen. Bis heute liegt 
noch kein aktuelles Protokoll der Begehung vor. Im Bezirksrat werden wir hierzu 
nachfragen. 
 
Des Weiteren erfüllt es den 1. Vorsitzenden mit Stolz, dass der Verein auf tolle, teils auch 
schwierige 120 Jahre zurückblicken kann. In der Vergangenheit haben wir es geschafft, 
den Verein stabil zu halten und wollen dieses auch in Zukunft tun. Vereine erfüllen auch 
eine gesellschaftliche Rolle, die das soziale Miteinander fördern und stärken können. So 
gab es aus diesem Grund in den letzten Jahren ein gemeinsames Grillen der 
Übungsleiter/innen, damit sich diese einmal kennenlernen und auch vernetzen können. 
Auch die Hilfe beim Hannover Marathon am Verpflegungsstand 7 bei KM 20 trägt hierzu 
bei. Die bunte Mischung an verschiedenen Personen, die sich hier zusammenfinden, war 
gut und hierdurch wird gemeinsames Handeln gefördert. Ebenso die Kanutouren von 
Ingo Ruth sowie das Schützenfest mit Schützenumzug, welches ein großes Bild an 
Gemeinsamkeit widerspiegelt. 
 
Der Bewegungspass für Kinder, die mit Fahrrad zur Schule fahren oder zum Sport 
kommen, wird durch den MTV ebenso unterstützt, wie die Aktion Putz Munter – wir 
sammeln gemeinsam Müll. Es wurde viele Säcke gesammelt. Aber auch Sport im Park 
mit 48 Angeboten in 2019 in Kooperation mit Präventionsrat Buchholz Kleefeld zählt zu 
den vielen Projekten welche durch das Jahr durch den MTV betrieben werden.  
 
Der Dank des 1. Vorsitzenden geht an alle MTV-ler, die sich für den MTV im letzten Jahr 
eingesetzt haben sowie besonders an M. Kücken, der  für die Auslastung der Tennishalle 
und somit  für Einnahmen sorgt. Diese sind wichtig, um die immer noch bestehenden 
Darlehen zu tilgen. Dank auch an Frau Hoppe im Geschäftszimmer sowie Janina 
Panning, die ihr FSJ noch bis Ende Juli im MTV bestreitet. 
 
Weiter geht der Dank auch andere Personen, die sich einsetzen, ohne dafür was 
bekommen,  z. B. Hanna Sauer, die für die fantastische Gestaltung der vereinseigenen 
Außenanlagen mit Blumen sorgt. 
 
Weitere Nachfragen zum Bericht gibt es nicht. 
 
Top 7 
Bericht des Kassenwartes (konnte im Geschäftszimmer vorab eingesehen werden) 
 
Der Kassenbericht hat für die Versammlung ausgelegen und war vorab im 
Geschäftszimmer einzusehen.  
 



Alle weiteren Zahlen sind dem in der Anlage beigefügtem Kassenbericht zu entnehmen. 
Aufgrund der Tatsache, dass wir mehr Mitglieder im Jahr 2018 verzeichnen konnten, sind 
die Beitragseinnahmen um 3% gegenüber dem Vorjahr gestiegen. Diese sind auch nötig, 
um die Ausgaben für den Sportbetrieb zu gewährleisten. Insgesamt ist der Kassenwart 
mit der Situation des Vereins zufrieden. Auch wenn das Ergebnis am Ende einen 
Fehlbetrag von ca. 13.000 € ausweist, welcher den Ausgaben für die Fassade und das 
Dach sowie weiteren kleineren Reparaturen geschuldet ist. Würde man die Kosten in 
Höhe von 20.000 € herausnehmen, hätten wir ein positives Ergebnis. Trotzdem gibt es 
Einsparpotential durch die Tatsache, dass unsere 2. Vorsitzende Birgit Wildfang 
Architektin ist und sich in diesem Bereich hierdurch viele Kosten sparen lassen. Viele 
bauliche Dinge können von ihr sachkundig beurteilt werden und durch ihre beruflichen 
Kontakte können geeignete Handwerker besorgt werden. 
 
Zum Jahresende 2018 konnte ein Bankbestand von ca. 84.000 € verzeichnet werden, 
welcher jetzt im April 2019 ca. 105.000 € beträgt.  
 
Erfreulich im Jahr 2018 war noch die Tatsache, dass sich der Betrag für Strafen deutlich 
verringert hat. Dieser hat erfreulicherweise nur etwas über 100 € betragen.   
 
Bei den Darlehen konnte der Schuldenstand von 260.000 € auf 240.000 € abgebaut 
werden, so dass wir Ende 2019 wohl unter 220.000 € liegen werden. Im Jahr 2020 laufen 
zwei Darlehensverträge aus, die dann ggf. umgeschuldet oder prolongiert werden 
müssen. Hier ist man aber bereits mit der Sparkasse im Gespräch.  
 
Ergänzend hierzu wird von M. Mücken (Leiter Sondervermögen Tennishalle) angeführt, 
dass in Bezug auf die Darlehenstilgung auch eine Sonderzahlung in Höhe von 13.000 € 
geleistet worden ist. Im Einzelnen werden von M. Kücken nochmals Einnahmen und 
Ausgaben sowie die Zusammenhänge und Abläufe zur Tennishalle erläutert. In diesem 
Zusammenhäng erklärt M. Kücken auch die Situation durch die Nutzung des 
Gesundheitssport in der Tennishalle. 
 
Weitere Nachfragen zum Kassenbericht gibt es nicht. 
 
Top 8 
Bericht der Kassenprüfer (kann im Geschäftszimmer vorab eingesehen werden) 
 
Die Kassenprüfung wurde durch die Kassenprüfer Chris Jäger und Rudi Mieschner  
vorgenommen. 
 
Der Bericht der Kassenprüfer hat ausgelegen und liegt somit allen zur Einsicht vor. 
Dieser wird von Rudi Mieschner verlesen und kurz erläutert sowie dem Protokoll als 
Anlage beigefügt. 
 
Grundlage für die Kassenprüfung waren sämtliche Geschäftsunterlagen aus dem Jahr 
2018 (Kassen- und Bankbelege sowie sämtliche Rechnungen, Kontenausdrucke). 
 
Die Kassen- und Buchführung war in Ordnung. Stichproben einzelner Buchungsvorgänge 
und Bestände wurden vorgenommen. Es konnten alle Belege sofort gefunden und  die 
Buchungen nachvollzogen werden.  Das Ablagesystem wird als sehr positiv bewertet. 
Alle Nachfragen konnten umgehend mit Frau Hoppe geklärt werden.  
 
Wie schon im letzten Jahr weisen die Kassenprüfer nochmals darauf hin, dass die 
Unterschriftslisten aktuell geführt werden sollten, so dass klar ersichtlich ist, wer die 
Belege abgezeichnet hat. Hierzu werden durch die Kassenprüfer  Hinweise für ein 
Handling in der Zukunft gegeben.  
 
Außerdem wird durch die Kassenprüfer empfohlen, alte Vorlagen für 
Übungsleiterabrechnungen, welche noch DM ausweisen auszutauschen! 
 
Insgesamt wurde vom Verein gut gewirtschaftet, alle Abteilungen sind innerhalb ihres 
Etats geblieben.   
 



A. Borstelmann dankt beiden Kassenprüfern für ihre Arbeit und fragt, ob eine Aussprache 
zum Prüfbericht gewünscht wird. Dies ist nicht der Fall.  
Im Anschluss an seinen Bericht bedankt sich Rudi Mieschner bei Frau Hoppe für ihre 
Arbeit und stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstands sowie des Kassenwartes für 
das Jahr 2018.   
 
Top 9 
Entlastung des Vorstands 
 
Abstimmung über den Antrag (siehe Top. 8): 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 41 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0,   
 
wird die Entlastung des Kassenwarts und des Vorstands für das Jahr 2018 von der 
Versammlung beschlossen. Arne Borstelmann dankt der Versammlung für das 
Vertrauen. 
 
Top 10 
Wahlen 
  
Für die in der Tagesordnung aufgeführten Funktionen endet die Wahlperiode. Diese 
Funktionen bedürfen der Neu- bzw. Wiederwahl.  
 
Die Wahlleitung wird vom 1. Vorsitzenden übernommen, welcher die Wahlen durchführt.  
Für die Wahl des 1. Vorsitzenden selbst gibt dieser die Wahlleitung an B. Wildfang (2. 
Vorsitzende) ab. Die Versammlung ist damit einverstanden, dass die Abstimmung per 
Handzeichen erfolgt. 
 
10 a) 1. Vorsitzende/r 
 
Der Vorstand schlägt Arne Borstelmann zur Wiederwahl vor.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 41 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0    
 
Nach der Wahl richtet B. Wildfang an A. Borstelmann die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 
10 b) Kassenwart/in  
 
Der Vorstand schlägt zur Jens Bolm zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja-Stimmen 40; Nein = 0; Enthaltungen = 1   
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an J. Bolm die Frage nach der Annahme der Wahl. 
Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 
10 c) Sportwart/in 
 
Der Vorstand schlägt Lothar Schünemeyer zur Wahl vor. Horst Merkel steht für dieses 
Amt nicht mehr zur Verfügung. Horst Merkel erhält zum Abschied durch das Präsidium 
ein Geschenk! Es wird durch die Versammlung eine kurze Vorstellung von Lothar 
Schünemeyer gewünscht, der dieser gerne nachkommt. Er ist 65 Jahre / in Rente / will 
in seinem Rentnersein etwas Sinnvolles machen. Horst Merkel wird ihm alle notwendigen 
Unterlagen übergeben und ihn in der Anfangszeit bei seiner Tätigkeit noch unterstützen.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 41 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an Lothar Schünemeyer die Frage nach der 
Annahme der Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 
 
 
 



 
 
10 d) Frauenwart/in 
 
Der Vorstand schlägt Christine Koch zur Wiederwahl vor.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 41 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
C. Koch kann an diesem Abend nicht anwesend sein (Urlaub), sie hat jedoch bekundet 
im Falle der Wiederwahl diese anzunehmen und weiterhin zur Verfügung zu stehen. Die 
Erklärung liegt schriftlich vor. 
 
10 e) Technischer Leiter/in 
 
Der Vorstand schlägt Gerd Sauer zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: 40 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 1   
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an G. Sauer die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 
10 f) Ehrenrat 
 
Bisher Wolf-Dietmar Kohlstedt, Klaus Scholz, Dieter Scholz, Wilfried Wehrspahn, Werner 
Menke 
 
Die Wahl des Ehrenrates erfolgt en bloc. 
 
Abstimmungsergebnis: 35  Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 6  
 
Somit ist auch der Ehrenrat wiedergewählt. Alle nehmen die Wahl an. 
 
Top 11 
Beschlussfassung über Anträge  
 
a)Satzung  
Anträge zur Satzung liegen nicht vor. 
 
b) Sonstiges (Nach § 14 (3) unserer Satzung müssen Anträge spätestens 2 Wochen vor 
der Versammlung schriftlich beim Vorstand eingereicht sein) 
 
Top 12 
Verschiedenes 
 
Unter diesem Punkt weist der 1. Vorsitzende auf das Schützenfest in Groß-Buchholz hin, 
wo der MTV wieder am Umzug (18.08.2018) teilnimmt und sich wünscht, mit vielen 
Mitgliedern vertreten zu sein.  
 
Weitere Termine: 
 

1. Maifest am 01.05.2019 am Brunnen in der Pinkenburgerstraße 
2. Einweihung der Übungsgeräte im Forssmannweg / Kooperation mit dem 

Präventionsrat Buchholz/Kleefeld -  03.05.2019 ab 16.00 Uhr 
3. Kinder- und Familiensporttag 11.05.2019 – 11.00 – 16.00 Uhr auf dem MTV 

Gelände und der Bezirkssportanlage 
4. Übungsleitergrillen im Vereinsheim am 15.06.2019 
5. Schützenfest / Umzug am 18.08.2019 um 16.30 Uhr 
6. Aktion Sport im Park vom 20.05.2018 bis 25.08.2019 

 
Britta Rust gibt der Versammlung folgendes bekannt: In den Sommermonaten gibt es von 
der Stadt Hannover das Projekt „Sport im Park“. Im Zeitraum vom 20.05.2019 bis zum 
25.08.2019 werden im gesamten Stadtgebiet in verschiedenen Parkanlagen 
Sportangebote durch Vereine angeboten. 
 



 
Der MTV ist hier  in Kooperation mit dem Präventionsrat Buchholz/Kleefeld dabei und 
bietet in diesem Rahmen an Tai Chi mit Heike Dahms, Boule mit Britta Rust, Älter werden 
– Aktiv bleiben mit Horst Merkel, Bike und Swim mit Markus Bendix, Yoga mit Patricia 
Brausch, Fitness mit Gummibändern mit Barbara Stamm sowie Schnuppern an den 
Fitnessgeräten im Forssmannweg mit Anke Janke und Lisa Ruge an. Insgesamt sind es 
48 Angebote des MTV. 
 
Alle Angebote finden auf der Grünanlage neben GDA Wohnstift, Osterfelddamm 14, bzw. 
an den Fitnessgeräten im Forssmannweg statt. 
 
Top 13  
Schlusswort 
 
In seinem Schlusswort stellt der 1. Vorsitzende noch einmal klar, dass die Arbeit nicht 
immer einfach ist, da es sich dem Verein unserer Größe quasi um ein mittelständisches 
Unternehmen handelt, welches durch Ehrenamtliche geführt wird. Es gibt Dinge, die 
mehr oder auch weniger Spaß gemacht haben, dennoch erledigt werden mussten.  
 
Arne Borstelmann dankt der Versammlung für die Teilnahme und das Interesse am 
Verein. Für die nächste Versammlung wünscht er sich erneut eine höhere 
Teilnehmerzahl. Er ermutigt die Anwesenden aktiv an der Arbeit im Verein mitzuwirken, 
welches auch durch Spenden geschehen kann. Den Anwesenden wünscht er viel Erfolg 
im anstehenden Jahr sowie einen guten Heimweg. 
 
Die Versammlung wird durch den 1. Vorsitzenden mit den Worten „Jede Bewegung 
geschieht in einer Zeit und hat ein Ziel“ von Aristoteles (384 -322 v. Chr.) beendet. 
 
 
Hannover, den 02.12.2019 
 
 
 
 
 
____________________________    _______________________________                                      
Arne Borstelmann      Britta Rust 
1. Vorsitzender       Schriftführerin  
 
 
 
 
 
Anlagen: 
Kassenbericht 
Bericht der Kassenprüfer 
Bericht des 1. Vorsitzenden  
Anwesenheitslisten  
 
Dem unterschriebenen Originalprotokoll sind der Kassenbericht, der Bericht der 
Kassenprüfer, der Bericht des 1. Vorsitzenden sowie die Anwesenheitslisten zur 
Akte beigefügt. Es kann in der Geschäftsstelle eingesehen werden. 
 
Das Protokoll wird im Internet veröffentlicht.  


